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政務司司長林鄭月娥昨日出席扶貧委員會會

議時表示，今年預算案向關愛基金額外注資150

億元的建議，是加大扶貧的力度。但社會期望

並非單靠關愛基金扶貧，希望政府有扶貧的政

策。她在會議後表示，已制訂好「貧窮線」的

水平，將以家庭入息中位數的一半為基礎。事

實上，關愛基金的功能是補缺拾遺，幫助「N

無人士」和推出具針對性的援助項目和先導計

劃。從根本上說，扶貧須靠政府制定全面政

策，政府應根據「貧窮線」下的人口分佈和特

徵等，提供有針對性的協助，包括直接向低收

入戶提供生活補貼。

關愛基金自2011年成立至今，推出了19個援

助項目，受惠人士超過10多萬人。關愛基金成

立時由政府出資50億港元，同時向商界籌募50

億港元。但現在商界籌款未如理想。關愛基金

執行委員會主席羅致光不久前表示，基金仍歡

迎公眾及企業捐款，但指出基金成立至今，仍

有5至6億元商界承諾的捐款未收到。關愛基金

的公眾及企業捐款未見踴躍，政府應作出檢

討，優化基金項目的扶貧效果，加強對基金的

監察和運作的透明度，以增強公眾及企業對基

金的信心。

關愛基金的宗旨，是為基層市民提供綜援不

能提供的支援，同時發揮先導作用，識別措施

是否應納入常規援助中。因此，扶貧不能單靠

關愛基金，而應該靠政府制定具體的扶貧政

策。扶貧委員會已制訂好貧窮線的水平，將以

家庭入息中位數的一半為基礎，作為政府制訂

政策的參考，這符合「國際貧窮線標準」和

「相對貧窮」的定義。但在借鑒海外的概念時，

政府應考慮香港獨特的社會和經濟狀況。許多

香港人雖然「收入低」，但擁有物業、債券、股

票或持有的士牌照等。因此，扶貧委員會必須

了解香港人的收入、資產和權益之整體概況，

才可在訂立「貧窮線」時，為那些需要社會政

策幫助紓解貧困的人，制訂更合適的政策。

由於現時扶貧委員會小組討論的扶貧措施過

於瑣碎，未涉處理扶貧問題全局，因此，政府

於9月正式公佈香港「貧窮線」，並完成分析貧

窮人口的特徵分佈後，應進一步定出十年內將

貧窮人口減少多少成（例如五成）的減貧目

標，有了這樣的目標，才能真正檢驗扶貧的成

效。

日本參院改選，執政聯盟取得過半議席。首相

安倍晉三在記者會表示，希望中日盡快舉行外交

會談或首腦會談。他還聲稱對話比什麼都重要。

安倍為贏取選舉，不惜惡化中日關係以撈取選

票。選舉結束又表示要改善中日關係，充分暴露

其言行不一、口是心非的作風。安倍惺惺作態是

企圖欺騙國際社會。中日能否改善關係，關鍵在

於安倍能否拿出誠意，以實際行動糾正惡意損害

中日友好的言行。

「說一套、做一套」是安倍一貫作風。自出任

首相以來，安倍一邊不斷強調要和中國搞好關

係，另一邊卻不斷發出令中國感到不安的言論，

做出令中國反感的舉動。安倍以強硬的姿態挑釁

中國，借釣魚島問題大做文章，堅稱釣魚島是

「日本固有領土」、「不存在主權爭議，不會讓

步」。在參議院選舉前，安倍登上離釣魚島最近

的石垣島和宮古島視察，成為中日建交以來首位

訪問石垣島的日本在任首相。安倍刻意激化中日

矛盾，煽動日本民族主義情緒，吸引更多右翼選

民將選票投給自民黨，是自民黨參院勝選的重要

原因，但代價是令中日關係嚴重倒退，陷入兩國

建交以來的最低潮。

如今選舉結束，安倍借公開場合擺出對華親善

友好姿態，甚至要新華社記者向中國政府轉達要

求重啟中日對話的信息，當之前破壞中日關係的

言行完全無發生過一樣，企圖在國際上散佈日本

崇尚和平友好的煙霧，顯示日本已經主動中國伸

出「橄欖枝」，中國不接受就是理虧，須承擔破壞

地區和平穩定的責任。事實上，安倍才是中日關

係陷入僵局的罪魁禍首，靠外交辭令是欺騙不了

世人的。眾所周知，靖國神社問題就是長期影響

中日關係的重要因素。就8月15日日本戰敗日是否

會去參拜靖國神社問題，安倍竟然認為「向為國

捐軀的英靈表示敬意是應該的」，這說明安倍右傾

思想根深柢固，根本沒有正視日本的歷史錯誤。

此次日本參院改選，儘管執政聯盟取得過半議

席，結束參眾兩院分治的「扭曲國會」，但是以

自民黨為代表的右翼勢力並未取得超過三分之二

議席，而且此次投票率僅為52.61%，是歷屆倒數

第三。安倍力求的修憲擴軍機會渺茫，也反映出

日本選民對右翼死抱民族主義抱有戒心，抗拒安

倍獨大日本走向極端。安倍應看清民心所向，如

果繼續挑撥中日矛盾，最終只會損人害己。

(相關新聞刊A4版)

扶貧靠政策 關愛基金作補充 安倍口是心非 中日關係難改善

貧窮線「主線」 家庭入息中位數50%
9月正式公布 林鄭冀助當局評定扶貧政策

香港文匯報訊

(記者 羅繼盛) 夏
日炎炎，暑氣難
耐，空間狹窄、密
不透風的㜜房情況
更甚。有關注基層
組織早前訪問逾百
個貧窮家庭，發現
大部分家庭的家中
溫度較室外為高，
有受訪者稱高溫引
致失眠和影響情
緒，更有住戶難耐
高溫，索性在通宵
營業的連鎖快餐店
麥當勞留宿。組織
又批評，有業主為
㜜房安裝水電錶並

收取較高水電費，促請政府和電力公司加強監管，同
時為低收入家庭提供能源補貼，減輕基層的經濟負
擔。

73%窮家室溫高過戶外

關注綜援低收入聯盟和關注學童發展權利聯席於6
月至7月訪問144個貧窮家庭，有73%表示家中溫度會
較室外為高，其中私人樓宇的比率高至80%。有85%
受訪者會開風扇消暑，79%會開冷氣，亦有37%家庭
選擇離開住所。有受訪家庭亦稱，因節省能源開支令
室內溫度上升，導致他們出現失眠(51%)、皮膚敏感
(27%)、鼻敏感惡化(22%)等，甚至曾經中暑(13%)；心
理影響則包括影響情緒(64%)、擔心能源加費(55%)、
對繳費表現焦慮(42%)等。

調查亦發現，有高達73%的私人樓宇住戶需要將電
費交予業主，只有24%直接向電力公司繳費。聯盟表
示，部分㜜房、板間房業主分錶以收取電費和水費，
收取的電費更為1.2元至1.4元，較電力公司收取的電
費高20%至40%，而水費亦有海鮮價的情況，住戶亦
無法享用政府發放的電費補貼。

㜜房平均溫差高3度

聯盟又於7月13日至19日期間，量度10個㜜房的每
日最高溫度，發現所有錄得的最高氣溫，均較當天香
港最高溫度為高，其中一間㜜房的平均溫差更高達3
度。

熊哥自去年11月起居於深水㝸一幢70年樓齡大廈的板間房，由於
房間沒有窗戶，平時只好打開房門。他過去曾因房間太熱，一晚內
熱醒6次，現在只好在通宵營業的連鎖快餐店內留宿。熊哥又補
充，業主為單位內共7個板間房安裝電錶，再向住戶收取每度1.3元
的電費，期望電力公司可讓㜜房戶申請獨立電錶，減少電費負擔。

團體促監察濫收水電費

關注綜援低收入聯盟組織幹事李大成批評，㜜房、板間房業主以
較高價格收取電費和水費，是變相加價並且藉電費等增加收入，促
請政府和電力公司監管業主濫收水電費的情況，同時為低收入家庭
提供能源補貼，並在綜援制度下提高水費補貼和增設電費補貼。
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另一方面，扶貧委員會亦落實推出關愛基金
4個合共涉款10億元、受惠人次約56萬的

援助項目，包括向居住環境惡劣的低收入人士
提供一次性津貼。

配合貧窮線以下人口分析

林鄭月娥指出，貧窮線的劃線工作基本上已
完成，並會以家庭入息中位數的50%為「主
線」，料9月正式公布，「9月才公布是因為我們
現正進行貧窮線以下人口的分析，甚至可將數
據更新至2012年」。

統計處今年第一季數據顯示，本港整體家庭
入息中位數為20,700元，其中1人家庭為7,300

元；2人家庭為16,000元；3人家庭23,100元；4人
家庭30,500元；5人家庭39,700元；6人或以上家
庭則為40,100元。

重申貧窮線並非扶貧線

林鄭月娥重申，「貧窮線」並非「扶貧線」，
只是政府作用評定政策介入後的變化。她表
示，公布貧窮線時，不會一併公布政策措施，
是希望有時間可以集思廣益，諮詢有關團體給
予政策意見，再制訂扶貧措施。

此外，扶貧委員會亦通過4項新增的援助項
目，總承擔約10億元。備受社會關注的「為居住
環境惡劣的低收入人士提供津貼」，受助人每月

繳交的租金須少於現時公屋入息限額的一半，
例如1人家庭為4,440元以下。1人家庭受助人可
獲3,500元津貼；2人家庭則為7,000元；3人或以
上家庭可獲1萬元津貼。有關項目將於12月開
展，涉款約6億元，估計約7.4萬戶、合共20萬人
受惠。

關愛基金專責小組主席羅致光指出，基金上
次推行同一個項目時，曾因「環境惡劣居所」
定義惹來爭議：「有些㜜房符合資格，有些則
不符合，故今次會放寬定義，只要沒有申領綜
援、非公屋住戶的N無人士符合資產及租金限制
便可申請。」

林鄭：居工廈㜜房不會受惠

另外，林鄭月娥強調，「工廈不可作為住宅
之用，港府對工廈㜜房零容忍」的態度非常清
晰，故居於工廈的㜜房戶不會受惠。但她亦指
出，委員會對該群住戶的處境表示非常同情，
且認為關愛基金有補漏拾遺、為經濟有困難的
市民提供援助的功能，不宜將住屋處境困難的
低收入工廈或商廈㜜房住戶拒諸門外。她表
示，委員將盡快召開特別會議，設法於年底前
透過關愛基金去協助該些住戶。

香港文匯報訊（記者 聶曉輝）扶貧委員會昨
日通過的4個新援助項目，除「為居住環境惡劣
的低收入人士提供津貼」外，亦涵蓋學生及肢
體傷殘人士。委員會將於新學年為合資格領取
學校書簿津貼及領取綜援的學生提供500元或
1,000元的額外定額津貼，為期1年，總撥款額2.9
億元，估計受惠學生約34.8萬人。

委員會亦會在新學年推行為期1年的「加強對
就讀副學位以下程度課程的清貧學生的資助」
項目，包括設立學費發還機制及發放學習開支

定額津貼，涉款6,489萬元，估計受惠學生人數
分別約為3,600人及7,500人。

872萬助傷殘買輔助呼吸儀器

此外，委員會亦會推出「為嚴重肢體傷殘人
士提供購買與輔助呼吸醫療儀器相關醫療消耗
品的特別津貼」，每月上限為2,000元，涉款872
萬元，估計受惠人數約360人。委員會將現行

「為嚴重肢體傷殘人士提供租用輔助呼吸醫療儀
器的特別津貼」的受惠對象放寬至涵蓋60歲或以

上的嚴重肢體傷殘人士。

100億存金管局 50億元投資

林鄭月娥又謂，立法會上月通過注資關愛基
金的150億元，委員會同意首先將當中的100億元
存放於金管局，並暫時保留其餘50億元用於投資
港幣及人民幣定期存款作流動資金，確保關愛
基金在未來數年有足夠可動用資金加大扶貧力
度。按此估算，關愛基金於未來4年可動用的資
金，約為每年17億元至20億元。

2.9億書簿額外津貼 惠35萬學生

香港文匯報訊 (記者 聶曉輝) 香港討論多時的貧窮線接近落實。政務司司長林鄭月

娥昨在扶貧委員會會議後表示，貧窮線料於9月正式公布，「主線」將劃為家庭入息

中位數的50%，期望可協助當局評定扶貧政策的有效性。根據統計處最新數據顯

示，今年第1季的1人家庭入息中位數為7,300元，4人家庭則為30,500元；以此推

算，1人及4人家庭的扶貧線將分別定為3,650元及15,250元。林鄭月娥表示，公布貧

窮線之時不會一併公布扶貧政策，當局希望給予時間讓社會醞釀討論如何幫助處於

線下的市民，配合明年1月的施政報告。

■林鄭月娥(右二)表示，貧窮線料於9月正式公布，「主線」將劃為家庭入息中位數的50%，期望可協助當局評定扶貧政策的有效性。旁為羅致光（左

二）、曾德成（右一）及張建宗（左一）。 彭子文 攝 ■熊哥試過一晚熱醒6次，只好在

快餐店留宿。 羅繼盛 攝

習近平主席昨繼續
在湖北考察，他指
出，「資源節約和

環境友好」這「兩型」
是中國經濟發展的內在
要求，不能耗用太多資
源，他又強調糧食安全
要靠自己。
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內地第一個「網絡
開放特區」有望在
珠海橫琴新區誕

生。橫琴新區管委副主
任葉真昨日透露，爭取
在橫琴全面開通可對接
港澳以及國際聯網的渠
道。
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北京昨發生惡性傷
人案件，一名五旬
男子在北京西城區

家樂福超市買刀後，竟
向路人襲擊，至少3男1
女遭砍，其中一名中年
女傷者不治身亡，另一
名2歲男童重傷。
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德國柏林安全研究
實驗室發現，全球
最少有5億部手機

的SIM卡存在保安漏
洞，黑客可從遠端複製
SIM卡盜取卡內資料。
聯合國計劃將之通報成
員國及業界。
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長遠房屋策略督導
委員會後日開會，
據悉將建議三招助

非長者單身人士「上
樓」，包括即時為輪候
冊上35歲以上的單身人
士加分，加快他們獲配
單位。
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據報道，百佳的最
終定價若參考其主
要競爭對手惠康超

市的估值，作價可能達
到30至40億美元，即最
多312億港元，外資大
行普遍對和黃賣百佳持
正面看法。
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